

AVISOS Y COMUNICADOS.

Si gastos de los gobiernos nacionales
Los representantes de los que administran
nuestro gabinete.

EL ACONCAGÜINO.

SUSCRIPCION.

Dos mil pesos al año pagaderos por cuadernos
Recibidos
El número uno mil pesos.

PERIODICO SEMANAL.

CUANDO SE HAGA NECESARIA UNA REVOLUCION, LA CUA LA DETERNE, TODO LA FAVORICE.

EL ACONCAGÜINO.

SAN FELIPE, SETIEMBRE 13 DE 1850.

LA REPUBLICA ESTA EN PELIGRO.

Todos los pueblos consideran la libertad
Lucha el día de guerra y muerte
La independencia es libertad, es vida.
Sobre muertos nos vamos.

Nadie se, critica y denuncia en la peñal situación. Querer neutralizar si no es violar la regla de la justicia. Publicamente visto, es cumplir un sagrado deber, es servir a la libertad en conflicto.

La Republika está en un peligro inminente.... He aquí un esbozo de razones que potencian esto verdadero.

Está en peligro, porque hace el siglo espacio de 20 años que los descansos, los intereses y toda la suerte del país, están en manos de hombres sin patriotismo, ambiciosos, despotas, enemigos de los pueblos y de las libertades públicas.

Está en peligro, porque la constitución, la ley del régimen interno, y casi todos los instituciones vigentes, han sido elaboradas incógnitamente para organizar y fortificar al despotismo absolutista, encadenando a todos los corporantes, a todos los funcionarios públicos y a todos los en las manos al engrapado de un solo hombre, y encerrando así la república en una redadera munera pesada, y al presidente en un mordiente o solitario.

Está en peligro, porque está vista de un modo evidente, que la presente administración despierta la opinión general, persigue al patriotismo, introduce la desmoralización social, protege furtivamente los viles precompuaciones, degrada la nación, apoya la tiranía judicial, oprieme a los pueblos, erra la libertad de los otros poderes, resiste desercionadamente a la reforma liberal, sitúa la discordia y la persecución, y se está preparando, para sobreponerse con la fuerza y con los golpes de estrado, a las leyes a la causa común y a la soberanía nacional.

Está en peligro, porque ese ministerio-traidor de Varas-Mujica, ha intentado bárbaramente contra el derecho soberano de asociación y contra la raza de virtuosos patriotas, pagando usurios, como los del 10 de agosto.

Está en peligro, porque los ministros han atentado igualmente contra el engramo de la persona de los representantes del pueblo, atormentándoles atrocemente en la tribuna parlamentaria y en la Presidencia, como a Uriarte, Latorre, Errázuriz,

Eyzaguirre, Palau, y presentando modicatos como al diputado Viel, que fue herido de muerte por los matamoros de la guarnición.

Está en peligro, porque la presente administración promueve el despotismo en resistencia a su final y a la revolución, porque intenta la mega despotización a satisfacer las exigencias de la paz, suprimiendo la reforma de la constitución, restringe la guardia civil, reforma del mestizaje entre indios-traitores, estropiando las leyes mineras, aboliendo el estadio, de los derechos y de otros impuestos y exacciones.

Está en peligro, porque mientras el gobierno conspira silenciosamente para trastocar a los maestros, los pueblos se disponen a robarle su independencia, para restarles sus derechos y sus libertades de soberanía.

Está en peligro, porque los curiosos callan, porque los curiosos participan en el pueblo su vida y su política, porque los maestros de Chile han desaparecido, porque los militares presentados no se consideran obligados a la mansedumbre, ni firman, porque algunos generales han olvidado su misión en defensa, su noble orgullo, y su patria, porque los maestros comprometidos están acorralados de un tiempo por los traitores, porque los pueblos, en fin, ya son ignorantes de su situación, ignorantes de sus intereses, ignorantes de sus derechos, y lo que es más deplorable, apolidos y sin espíritu público,

¡Oh tremenda situación!... ¡Oh vosotros tíos que la habéis preparado!... ¡Oh señores sin idea, que habréis vosotros contribuido a conjurarla!

Hemos retrocedido a los tiempos colonizadores, al régimen colonial. Después de 40 años de emancipación pública, hemos trazado un círculo, un progreso verdadero, volviendo a la situación del año de 1810.

Sílos contra-revolucionarios, los anti-republicanos, los monárquicos han quedado en todos los sentidos la situación solemne de 1810. El mismo despotismo legal en el gobierno, y la misma juventud patriótica por oponerse a los mismos principios, libertad y servidumbre, en estado de guerra; las mismas preocupaciones, abusos y privilegios tiránicos de parte del poder arbitrio, y las mismas súntas doctrinas de libertad, igualdad, de parte de los virtuosos chilenos.

Solo faltan los héroes republicanos de aquella época jijoniana.... En dónde estás que no me das el llamamiento de la patria en peleja, contra los Carreros, los Infantes, los Feste, los Los-Hombres los Realistas, los Rojos, los Verdes,

los Cañuelas, los Carranza, los Eyzaguirre, los Viñes, los Ross, los Blasius, los Letranas, los Guzmanes, los Escherter, los Prados, y tantas otras muchísimas republiquetas, ya olvidadas por su insignificancia?

Patrios, hermosos amigos, quidheres de la patria hoy en día, han recordad esto no puede faltarles para si vivirán sin la república, no lamentarán su ausencia ni la deshonra causada.

Para patrios, compatriotas, no desesperéis: estáis con nosotros no solo los herederos de sus glorias, sino también la mayoría de la nueva generación, la civilización del siglo XIX, los instintos generosos de los masas populares, el honor y valor característico de los hombres de acción, los representantes independientes, y, en una palabra, la opinión pública, que os no podéis superar al día los gobiernos.

Tened fi, pues, en el porvenir, y entusiastizad, sostenead, resistid firmemente, mi patria que continúa a vuestros padres.

Si vuestros sacrificios no bastan, para redimir en causa santa de los pueblos, que se pierda todo, menos el honor.... Que solo respondan a la bondad, los valientes y los traidores....

El despotismo caerá a vuestros plantas, el dia que tengáis el valor necesario para pronunciar solemnemente y en medio de la plaza: ¡Viva la libertad! ¡Abajo el despotismo!

LA REVOLUCION.

Esta palabra que ningún hombre podía decir ver en Chile sin ser maldecido, este pensamiento que nadie podía abrigar sin entristecerse, ha venido a ser ahora la palabra consoladora, el pensamiento de todos, el pensamiento grande, salvador y realizable. Y por qué esta transformación?—porque los hombres que gobernan se han empeñado en dar pruebas sobre pruebas, de que al país no lo queda otro recurso para salvarse de una tiranía sistemática o de una dictadura omniosa.

D. Manuel Montt simboliza la tiranía sistemática

D. Manuel Balmaceda la dictadura omniosa.

El primero, resistiendo en la legislatura a todo proyecto de lei que tendiese